

dola y persiguiéndola en el espeso bosque hasta dispersarla. En el encuentro resultó un soldado herido y dos caballos de tropa muertos. Los caballos que montaban el referido Capitán y el Subteniente Juan Medina, fueron heridos.

—El Coronel Refugio Velazco dá parte con fecha 25, que el Teniente Coronel Torres batió á los indios en el cerro de la Pirinola, dispersándolos, matándole uno y recogiendo un Mauser, una cartuchera con seis paradas de cartuchos y una lengua. La fuerza solo tuvo un caballo herido.

Mes de Marzo (1901).

—El General Lorenzo Torres avisa con fecha 1º, que ha mandado tropa á explorar por el Sahuaral, pues tiene noticia que ese rumbo tomaron los indios que derrotó el Teniente Coronel Torres en el cerro de la Pirinola.

—El General Luis E. Torres, telegrafía de Hermosillo el 5, avisando que sale para Ortiz, La Misa y las Arenas, á encontrar al General Lorenzo Torres y darle nuevas instrucciones.

—El General Luis E. Torres, con fecha 12, translada el telegrama del día anterior que le envió de Tórin el General Lorenzo Torres, en que dice:—Hónrome comunicar á Ud. que hoy á las 10 A. M. regresé á este campamento procedente de las Arenas, con la compañía Regional, la del Mayor Loreto Villa, la fuerza de caballería del Mayor Menchaca y la guerrilla Meneses; habiendo dispuesto que el Coronel Velazco con una fuerza del 19º y partida del 17º Batallón marchara á Bácum. Dispuse este movimiento, porque las enfermedades en la tropa han continuado haciéndose sentir, imposibilitando á muchos individuos.—El Mayor Villa marchó bastante enfermo á Buenavista, y ordené que el médico del 17º Batallón fuera á atenderlo.

—El día 21 se incorporó con su columna el Teniente Coronel Emilio López al campamento de las Guásimas, sin haber tenido novedad.

—El General Luis E. Torres participa con fecha 23, que se tuvo noticia que una partida de 15 indios había salido del rumbo de los Bules, llegando á las Salinas á la orilla del mar, tomaron sal y regresaron á la Sierra. Para perseguir á estos y otros que están con ellos, dispuso salieran en el mismo día 3 columnas con los Coroneles García Hernández y Navarro. El General Lorenzo Torres saldrá igualmente, llevando el mando de todas las columnas.

—El General Lorenzo Torres dá parte con fecha 26, como sigue:—Hónrome comunicar á Ud. haber perseguido una partida de rebeldes que llevaban 15 reses robadas, por Guajari, Bules, Tinajas del Chichiquelite y Bejoribampo, cruzando el cañón del Alamo á las Tinajas del Yoritaveti, donde tenían su ranchería en número considerable.—Ayer pasé al obscurecer dicho cañón del Alamo con las 3 columnas reunidas, y avancé hasta dicha ranchería que encontré abandonada.—En la madrugada de hoy, dispuse que el Mayor Villa subiera por el lado del cañón de Triana y Chumamove, y yo con el resto de la fuerza por el Puerto de Guamari corté la huella de los rebeldes, que tomaron rumbo á las Mesas de Mutuabampo, habiendo tenido que venir á este punto en busca de agua.—Se me acaba de incorporar Villa, dándome parte de que solo encontró en las Mesas del Chumamove 4 indios que tiroteó.—He dispuesto que mañana en la madrugada, vuelva Villa á tomar la huella, que dejó rumbo á Mutuabampo. El Coronel Navarro marchará con su columna mañana á la misma hora, en combinación con Villa, rumbo á los cajones del Chicuri; yo con el resto de la fuerza, cortaré el Valle de Agua Verde, por si los rebeldes han salido rumbo á la cordillera de Buenavista. Si los indios han tomado por los cajones del Chicuri, hará Villa la persecución uniéndose con Navarro, y si salen rumbo á Buenavista, la efectuaré con la fuerza que yo llevo.

—El General Luis E. Torres, avisa, que teniendo noticia que una partida de rebeldes se ha refugiado en el arroyo del Sahuaral y en las inmediaciones de

Buenavista, ha enviado contra ellos al Coronel Velazco, quien, si es necesario, combinará la persecución con las fuerzas del General Lorenzo Torres ó Coronel Maafs.

—El General Luis E. Torres participa con fecha 30 el aviso del General Lorenzo Torres, quien dice el día anterior, que en la mañana cortó huella reciente de indios, en número como de 70, que entraron á la Sierra por Tosalmaya, del rumbo de Buenavista. En el acto destacó al Teniente Coronel Quintero con su fuerza para seguir la huella. Él, con el Coronel García Hernández fué al campamento del Bacatete en busca del Coronel Navarro y Mayor Villa, de cuyos Jefes tenía noticias que habían llegado en el día al Tetacombiate. La fuerza del Teniente Coronel Quintero marchó sin bestias de silla y carga.

Mes de Abril (1901).

—El General Luis E. Torres, en mensaje de fecha 2 translada el del General Lorenzo Torres, como sigue:—El General Lorenzo Torres me dice del cañón del Alamo en telegrama de hoy:—Enterado del superior mensaje de Ud., ya procuro comunicarme con el Coronel Velazco que viene en persecución de rebeldes. No se ha conseguido dar alcance á los indios que se persiguen con tenacidad, porque al sentir cerca nuestras tropas, se dispersan fácilmente por andar sin familias.—La partida perseguida por Villa, huyendo, bajó á la Laguna Salada cerca de la Pitahaya, robó bestias que sacrificó en los Bronces, subió cerros del mismo nombre, y pasó entre Bejoribampo y Boca del cañón del Alamo. Hoy se explora para inquirir si cruzan dicho cañón para el Chumamove ó se internan al Chicuri.—Teniente Coronel Quintero, con el Mayor Ramírez, se incorporó anoche en Chichiquelite, participándome que partida que entró por el Josalmaya del rumbo de Buenavista, subió al Chumamove. Aún no se agotan los aguajes de las Tinajas; cuando queden reducidos á los 39 manantiales que tiene la Sierra, será fructuosa la persecución, economizando la excesiva fatiga de la tropa.—El General Luis E. Torres agrega, que no por lo difícil de la persecución, disminuye la energía de nuestros Jefes, Oficiales y tropa, como lo explica bien el mensaje del General Lorenzo Torres.

—El General Luis E. Torres en telegrama de fecha 5 dice: General Lorenzo Torres en telegrama de ayer, dícame de Tetacombiate:—“Hónrome comunicar á Ud. que ayer fué dispersada en el Samahueca la partida de rebeldes que se perseguía, huyendo rumbo á Buenavista. El Teniente Coronel Quintero y Mayor Villa siguieron persecución con orden de regresar mañana á sus matrices por terminar sus provisiones.—Coroneles García Hernández y Navarro, marcharán mañana igualmente á sus matrices para dar descanso á las tropas y organizar nueva expedición.—Hónrome comunicarlo á Ud. manifestándole que próximamente marcharé á Tórin para en vista de los datos y noticias que reciba del General Lorenzo Torres y demás Jefes de Columna, disponer una nueva persecución sobre los rebeldes, con más columnas, si fuere necesario.

—El Coronel Refugio Velazco participa el día 7, que encontró huellas de varios grupos de rebeldes que seguían en distintas direcciones desde las Cuevitas al Sahuaral, y que va en persecución de ellos.—El Teniente Coronel Olivera, con una parte de la fuerza de Velazco siguió una huella y encontró 5 indios destazando reses; los tiroteó y les hizo un prisionero.

—El General Lorenzo Torres dá parte con fecha 9, que el Teniente Coronel Quintero y Mayor Villa siguieron huellas de indios que se dispersaron, y avisa que la gente de Bácum y otros pueblos ayudan en las exploraciones.

—El General Luis E. Torres avisa el día 11, que ha llegado al campamento de Tórin.

—El General Luis E. Torres participa con fecha 19, que en la noche del día 14, una partida de indios robó mulas y caballos cerca de San Antonio en el

Valle de Guaymas. Tuvo la noticia en la noche del 14 al 15, y el 16, destacó dos columnas en persecución de los rebeldes, una con el Mayor Cayetano Romero y otra con el Coronel Navarro. El primero unido con la fuerza del Teniente Coronel Manuel D. Gómez siguió la huella y alcanzando á los indios el 17, cerca del cerro de las Agujas, los dispersó y les quitó toda la carne, pues habían ya sacrificado á todos los animales.—Los indios eran en número de 40 y tuvieron varios heridos.—Por parte de la fuerza hubo un soldado herido del 4º Batallón, y un caballo muerto perteneciente al Capitán Remes.

—El Mayor del 4º Batallón Cayetano Romero, derrotó el día 20 en el cerro de la Gloria á una partida enemiga de 30 á 40 hombres, persiguiéndola y dispersándola. Se les hizo un muerto y varios heridos, según las huellas.—En la tropa hubo un soldado herido del 4º Batallón.

—El Teniente Coronel del 20º Batallón Emilio López, con su columna alcanzó el día 20 á una partida de 16 indios rebeldes cerca del Agua Verde, la cual huyó en dispersión después de un corto tiroteo. El Teniente Coronel López siguió en su persecución, y volvió á alcanzarlos cerca de Baczetaboca atacándolos y haciéndoles dos muertos y quitándoles una carabina, 37 cartuchos, 2 maletas, 6 cápsules de dinamita y 800 cápsules.—La persecución se continuó hasta perderse las huellas.

—El día 25, una partida como de sesenta y tantos indios procedentes de la Sierra, pasó por la orilla del río, cerca de Pótam. El Teniente Coronel Anastasio Torres marchó en su persecución, dándoles alcance en el cerro del Metomo, batiéndolos y quitándoles el robo de carne y semillas que habían hecho el día anterior. La columna siguió la huella y el día 1º de Mayo los alcanzó en el Agua de la Virgen, batiéndolos nuevamente y dispersándolos.

Mes de Mayo (1901).

—El Capitán Luis Anguiano persiguió y alcanzó una partida de rebeldes en el cañón del Caballo, distante 28 kilómetros de San Antonio, á los cuales batió y dispersó haciéndoles 2 muertos.

Mes de Junio (1901).

—El Mayordomo de la Jaimea, H. Múzquiz con 6 vaqueros batió á una partida de rebeldes en Magueyitos, haciéndoles un muerto y recogiendo una carabina y 22 cartuchos.

Mes de Julio (1901).

El General Luis E. Torres, con fecha 5, dá cuenta detallada del número y situación de los destacamentos y columnas expedicionarias que tiene establecidas, é informa de la situación que guarda la campaña.

Los destacamentos, en globo, son los siguientes:

EN LA PARTE NORTE.—8, al mando del Coronel Refugio Velazco y Teniente Coronel Manuel D. Gómez.

EN LA PARTE CENTRAL.—14, al mando de los Coroneles De la Rosa y Navarro.

EN LA PARTE SUR.—6, al mando del Coronel Cejudo.

PARTE SUD-ESTE.—8, al mando del General Brigadier Agustín García Hernández.

El mismo General Torres dice lo siguiente:

“Los destacamentos establecidos antes, continúan tal como estaban al darse el parte de situación de fuerzas en 30 de Junio. El Coronel Refugio Velazco recorre los destacamentos de la parte Norte con 100 hombres del 19º Batallón.—El Teniente Coronel Manuel D. Gómez, recorre los destacamentos que cubre el 5º Regimiento con 75 hombres del mismo Cuerpo.—Los Coroneles Manuel de la Rosa, Juan J. Navarro y Lauro F. Cejudo, recorren los destacamentos que están á sus órdenes, con columnas de 100 hombres cada uno.—El General Brigadier Agustín García Hernández recorre los destacamentos de su mando con 100 hombres del 12º Batallón.—Cada uno de los Jefes de columna tiene orden de tocar al destacamento de la derecha del mando inmediato al recorrer los de su mando propio.—El Mayor Loreto Villa con 100 hombres de su compañía de Guardia Nacional, recorre el interior de la Sierra, hácia el Norte.—El Mayor Castaños del 19º Batallón, con 50 hombres de su Cuerpo y 50 de Guardia Nacional, más 20 de caballería del escuadrón de Sonora, recorre el arroyo del Sahuaral é inmediaciones de Buenavista, y cubre el Aguaje de los Algodones que está en el Valle del Agua Caliente.—La compañía Regional con 25 hombres del 20º Batallón, recorre de este campamento por el interior de la Sierra, hácia el Sur.—Vecinos del Valle de Guaymas, cubren la salida de la Sierra de Santa Ursula.—Vecinos de Cumuripa, San Marcial y Suaqui, cubren Agualiente y tienen en comunicación las fuerzas del Coronel Velazco con las del Mayor Castaños.—El General Lorenzo Torres vigila todo el río Yaqui.”

“Tales son las órdenes dictadas y espero como resultado de ellas, destruir las pequeñas gavillas de indios que aún se guarecen en las escabrosidades de esta Sierra, ó ahuyentarlos al interior del Estado, donde los recogeremos después. La temperatura es muy alta, subiendo á 100 grados Fahrenheit en la sombra, desde las 10 A. M. hasta las 4 P. M.; es probable que tengamos que lamentar algunos casos de insolación, pero no se pueden acometer movimientos de esta naturaleza sin correr algún riesgo. Espero que basten ocho ó diez días de esta persecución para dar por terminadas las operaciones.”

—El Mayor Loreto Villa participa el día 5 que en su expedición por el Guichori, solo ha encontrado huellas de indios, y que probablemente éstos han tomado el rumbo del Aguaje de “Sal si puedes.”

—El Mayor Loreto Villa dá parte que los días 6 y 7 siguió su reconocimiento por los Bancos, Semana Santa, Mazampo y la Tinaja del Tetajipone, sin haber podido seguir bien las huellas á los rebeldes á causa de las lluvias. Seguirá su reconocimiento por el cañón de la Vieja.

—El General Luis E. Torres dice con fecha 8 del Bacatete: “El Gobernador del Estado me informa que en la Sierra del Mazatan que está situada entre Hermosillo y Ures, al Oriente, se ha hecho sentir una partida de indios Yaquis armados. Ya he dispuesto que un destacamento de Guaymas salga por el ferrocarril para que apoye á la fuerza de Guardia Nacional que el Gobernador ha organizado para esta batida. Irá en Jefe el Teniente Coronel Flores Hermosa que goza de licencia y está al servicio del Estado.”

—El General Luis E. Torres con fecha 10, participa que el Teniente Coronel Torres, con el Mayor Villa encontraron huellas de rebeldes por San Josecito, los cuales serán poco más ó menos cincuenta, con familias. Dichas huellas siguen hácia el Buare. Cree el referido Teniente Coronel, según opinión del Mayor Villa, que los sublevados se dirigen á la mesa de los Bancos, por existir allí un pozo que han abierto nuevamente los indios, y para ese punto se dirigen.

Muerte de Juan Maldonado (a) "Tetabiate."

—El General Luis E. Torres, con fecha 10 y desde el Bacatete dice lo siguiente:—"El Teniente Coronel Anastasio Torres me dice hoy del Mazocoba, que llevando á sus órdenes al Mayor Loreto Villa, dió alcance á las diez de la mañana en el cañón del Mazocoba, á los rebeldes que hicieron tenaz resistencia; que el Mayor Villa con una sección de su tropa, dió muerte al reconocido cabecilla Juan Maldonado, (a) "Tetabiate," é hizo prisioneros 5 mujeres y 10 niños, y que la gavilla fué tenazmente perseguida y dispersada en varias direcciones, dejando señales de llevar muchos heridos.—El Teniente Coronel Torres dispuso conducir á este campamento el cadáver de Maldonado para que sea identificado por todas las tropas que aquí se encuentran, y llegará aquí esta tarde.—Ha llovido en esta Sierra, lo que me ha impedido por varios días la persecución de la gavilla referida.—Con este hecho de armas, creo que no quedarán rebeldes en esta Sierra, pues Maldonado les servía de núcleo.—Ya ordeno la activa persecución del resto de esa gavilla.

—El General Luis E. Torres, con fecha 13, dice de la Pitahaya lo siguiente: Terminada la expedición, voy á Tórin para concentrar los partes de los Jefes de las columnas, y dar á Ud. cuenta del resultado.

—El General Luis E. Torres, en oficio dirigido de Tórin el día 19, dice lo siguiente: C. Secretario.—Los partes originales que tengo la honra de incluir á Ud., lo enterarán del resultado que dió el movimiento ofensivo, que bajo mis inmediatas órdenes, practicaron las tropas de mi mando durante los primeros días del presente mes, sobre las partidas que se encontraban en algunos puntos de la Sierra del Bacatete.—Como se servirá Ud. ver por los referidos partes, los indios fueron arrojados de la Sierra con las pérdidas que en ellos se mencionan, siendo la principal, la muerte de su cabecilla Juan Maldonado (a) "Tetabiate," de que ya tiene conocimiento esa Superioridad por telegramas que oportunamente tuve el honor de dirigirle, y los cuales confirmo por medio del presente parte.—Debo expresar á Ud. que la persecución que me proponía hacer en esta vez á los indios, no fué tan activa como yo lo deseaba, porque á ello se oponía una temperatura ardentísima que hace que las tropas ejecuten sus marchas á determinadas horas del día ó de la noche y con la lentitud que permite el calor sofocante que se experimenta en estas regiones, y el terreno en que han operado estas tropas, las que han dado en esta ocasión una prueba más de su abnegación en las fatigas y de su valor en los combates. Tengo el honor etc."

Partes de los Jefes de las Columnas.

DEL CORONEL MANUEL DE LA ROSA.—Julio 6.—Expedicionó por las Burras, Agua Blanca, y Geohuibampo, en cuyo punto se encontró una partida de 8 rebeldes que fueron batidos y abandonaron dos caballos.—Siguió la marcha rumbo á Baczetaboca y Agua Blanca, regresando al campamento del Bacatete.

DEL CORONEL JOSÉ R. VELAZCO.—Julio 6.—Habiendo visto algunas huellas que llevaban rumbo al Buare, se supuso que los indios estaban por el Batachi, y envió al Capitán Lojero con una sección, siguiendo él de frente pero no se encontró á los rebeldes.—Al pasar por Aguacaliente se le dió parte que en las noches anteriores habían bajado al Aguaje algunos indios, por lo cual dejó un destacamento en dicho Aguaje, para impedirles tomar agua de ese lugar.—La columna volvió al campamento, después de haber recorrido la Zona que tiene encomendada, sin más novedad.

—DEL CORONEL JUAN J. NAVARRO.—Julio 8.—Volvió de la expedición recorriendo el Samahuaca, Chinamove, Higueras, Agua de Enmedio y Agua de la Virgen sin haber encontrado rebeldes ni huellas, y se retiró sin novedad.

DEL CORONEL J. R. VELAZCO.—Julio 9.—Habiendo tiroteado una partida de unos 30 á 40 indios al destacamento del Agua Alta, tratando de apoderarse del Aguaje, se dirigió á ese lugar, encontrando á los rebeldes poseccionados de las alturas y hostilizando á dicho destacamento, sobre el que rodaban grandes piedras. Atacó á los indios y los dispersó haciéndoles algunos heridos. En la fuerza hubo un soldado herido del 11º Batallón.

DEL TENIENTE CORONEL JUAN A. QUINTERO.—Julio 10.—Se dirigió al Mazocoba, siguiendo por los Bancos y el Huichori. Regresó á los Bancos, cortando huella de indios que se internaban por el cañón de las Coronas, llegaron al campamento de los indios que habían huido hácia el Mazocoba en donde fueron batidos por las fuerzas del Teniente Coronel Torres y el Mayor Loreto Villa, por lo cual volvió con su columna á su campamento.

DEL GENERAL AGUSTÍN GARCÍA HERNÁNDEZ.—Julio 10.—Exploró el Chinipobe, Coyotes, cañón del Cutahuirí y Buatachive sin haber encontrado enemigo ni huellas.

DEL CORONEL MANUEL DE LA ROSA.—Julio 12.—Se incorporaron los destacamentos de los aguajes con las novedades siguientes:

Del Mazocoba, Agua Blanca y Geohuibampo, sin novedad.

Del Baczetaboca, con la novedad de haber disparado algunos tiros sobre unos cuantos indios que se aproximaron al Aguaje.

DEL CORONEL J. R. VELAZCO.—Julio 12.—Participa que retiró los destacamentos de los aguajes, sin haber encontrado huella del enemigo.

DEL CORONEL LAURO F. CEJUDO.—Julio 13.—Recorrió con su columna y con destacamentos, el Huapare, Chichiquelite, Huehuelloca, Bejoribampo, Huapari, Los Bules y las Tinajas que estaban completamente secas. Volvió por Huehuelloca para el Huapare y Chichiquelite, y en el primer punto se le incorporaron los destacamentos. Durante la expedición no se encontraron huellas ni indicios de la existencia de rebeldes.

DEL GENERAL AGUSTÍN GARCÍA HERNÁNDEZ.—Julio 13.—En la exploración que efectuó por toda la parte de la Sierra que se le encomendó, solo se vieron el día 9 un indio y 2 mujeres cerca del Aguaje del Agua Verde, los cuales huyeron. En todos los demás puntos no se encontraron huellas ni noticia alguna del enemigo.

DEL CORONEL JUAN J. NAVARRO.—Julio 14.—En su expedición por toda la Zona que tiene encomendada, no encontró huellas ni enemigo, habiendo establecido los destacamentos como se le ordenó, y retirando otros, sin haber ocurrido novedad.

Mes de Agosto (1901).**Se dá por terminada la Campaña.**

En virtud del parte del Jefe de la 1ª Zona, General Luis E. Torres, y vistos los de los Jefes de columna, se dió por terminada la campaña de Sonora, como se vé por el oficio siguiente, que se comunicó á quienes correspondía:

Secretaría de Guerra y Marina.—Departamento de Estado Mayor.—Sección 1ª—Número 5,997.—Por acuerdo del C. Presidente de la República, con fecha 31 de Agosto próximo se declara que termina la campaña de Sonora.